



L'actualité du mois de novembre a été marquée par les visites des délégations turkmènes au Kazakhstan, en Ouzbékistan, en Turquie et en Azerbaïdjan.

Sommet de l'OET (Astana, 3 novembre)

Le Kazakhstan a accueilli le 10e sommet des dirigeants des pays membres de l'Organisation des Etats turques à laquelle a pris part Berdimuhamedov père, en tant que représentant du Turkménistan, état observateur. La réunion s'est déroulée avec pour devise *TURKTIME*. Au total 12 documents ont été signés dans lesquels l'accent a été mis sur la nécessité de l'intégration économique. Selon le secrétaire général, K. Omuraliyev, le volume des échanges commerciaux entre les pays turques atteint 42 Mrds USD par an.

Sommet de l'ECO (Tachkent, 8-9 novembre)

Le Président S. Berdimuhamedov s'est rendu en Ouzbékistan pour assister au 16e sommet de l'Organisation de coopération économique à Tachkent qui avait pour slogan : *Ensemble vers la stabilité économique et le développement*. Il devrait servir de plate-forme pour des initiatives majeures visant à libéraliser et à harmoniser la politique commerciale, à réduire le coût des affaires, à développer l'infrastructure financière et la capacité institutionnelle, et à simplifier les procédures commerciales. Le 5^e forum d'affaires a été organisé en marge du sommet.

Sommet des dames (Istanbul, 15 novembre)

La première dame de Turquie, Emine Erdogan, a accueilli le sommet des dames sous le thème *Un cœur pour la Palestine* à Istanbul à laquelle ont pris part les représentantes du Qatar, du Sénégal, de la Malaisie, de l'Ouzbékistan, du Congo, du Bangladesh, de la Bosnie-Herzégovine, du Liban, de l'Écosse, de la Libye, de la Palestine, des Émirats arabes unis et de l'Égypte. Les premières dames d'Azerbaïdjan et du Venezuela ont envoyé des messages vidéo. La délégation turkmène était dirigée par la représentante du Turkménistan à l'UNESCO, Ch. Rustamova.

Sommet SPECA (Bakou, 23 novembre)

Le VPM en charge des questions économiques, H. Geldimyradov, a pris part au sommet des chefs d'État et de gouvernement des États membres du Programme spécial des Nations unies pour les économies d'Asie centrale en Azerbaïdjan. Il s'agit de la 1^{ère} réunion des dirigeants du SPECA depuis sa création en mars 1998. Le 19^{ème} sommet du SPECA est prévu en 2024 à Douchanbé.

Actualité turkmène

- 9-10 novembre, foire et conférence dans le domaine des télécommunications, des technologies de l'information et des équipements de télévision et de radio à la Chambre de commerce et d'industrie. Parmi les participants, des entreprises Rohde & Schwarz, THALES, Gilat, Hermes, HUAWEI, AXIS, Triax, ELTI, Iskratel, SES, Eastern Wind, Sony, Nokia Siemens et Tyco. La conférence a également donné lieu à la signature d'un accord tripartite de confidentialité et de non-divulgaration entre la société *Türkmen Hemrasy* et *Thales Alenia Space et Eutelsat* ;
- 16 novembre, le vice-MAE, V. Hajiyev, a informé les journalistes étrangers des résultats de l'examen périodique universel (EPU) du Turkménistan, qui a eu lieu le 6 novembre ;
- 23-28 novembre, Achgabat a accueilli le 14^e championnat mondial de lutte *kurash*, auquel ont participé des lutteurs d'Asie, d'Afrique, d'Europe, d'Amérique du Nord et d'Amérique du Sud. L'équipe turkmène a remporté 5 médailles d'or, 6 médailles d'argent et 4 médailles de bronze. En termes de nombre total de médailles, le Turkménistan a devancé tous les participants. Au classement par équipe, le Turkménistan a été dépassé par l'Ouzbékistan pour le nombre de médailles d'or. L'équipe du Kazakhstan a pris la troisième place du classement par équipe ;
- 27 novembre, le Président S. Berdimuhamedov a signé la loi sur le budget pour 2024 dont le montant s'élève à 102,313 Mrds TMT (29,23 Mrds USD au taux officiel) ;
- 29 novembre, à partir du 1^{er} janvier 2024, le taux des taxes sur le tabac au Turkménistan passera de 116% de la valeur en douane à 145%. Depuis 2011, le Turkménistan a augmenté à plusieurs reprises les taxes sur le tabac. Le pays a interdit de fumer dans les lieux publics et s'est fixé pour objectif d'atteindre le statut de pays sans tabac d'ici 2025 ;
- Pour la première fois, les autorités turkmènes ont officiellement commenté le refus de délivrer des permis de conduire aux femmes. Le représentant du ministère de l'intérieur, M. Veliyev, a souligné cette question lors de la 44^e session de l'Examen périodique universel à Genève le 6 novembre 2023. M. Veliyev a déclaré qu'un grand nombre de femmes auraient été trouvées sur les routes du pays au volant de voitures sans aucun permis de conduire. Afin d'assurer la sécurité sur les routes, les autorités turkmènes auraient lancé une enquête à l'issue de laquelle, le droit de conduire des femmes était temporairement suspendu.

Actualité diplomatique

Relations multilatérales et Organisations internationales :

- 1-2 novembre, 85^e réunion de la Commission interétatique pour la coordination de l'eau en Asie centrale à Tachkent au cours de laquelle le Kazakhstan, le Tadjikistan, le Turkménistan et l'Ouzbékistan ont approuvé les limites de prélèvement d'eau pour la période de non-végétation 2023-2024 ;
- 3-4 novembre, conférence *Global Integration of Energy Markets - Ensuring Energy Security* à Achgabat. Ce forum vise à renforcer la coopération sur les questions de sécurité énergétique entre les pays participants de l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe (OSCE). « Dans le cadre de la diversification des systèmes énergétiques, outre les gazoducs existants Turkménistan-Russie, Turkménistan-Iran et Turkménistan-Chine, le projet de gazoduc TAPI est en cours de discussion. Les travaux en cours pour l'acheminement du gaz turkmène vers l'Europe sont devenus l'un des principaux objectifs de la politique énergétique du Turkménistan » a déclaré le Président dans son message aux participants ;
- 28-29 novembre, forum d'investissement énergétique dans le cadre du programme de coopération économique régionale en Asie centrale (CAREC), organisé conjointement par le gouvernement géorgien et la Banque asiatique de développement (BAD), en Géorgie. La délégation turkmène était menée par le vice-ministre de l'énergie, S. Saporov ;
- 30 novembre - 1^{er} décembre, 30^e réunion du Conseil ministériel de l'OSCE à Skopje à laquelle ont pris part des représentants de 57 États de la région de l'OSCE et des délégations de 11 pays partenaires. Le Turkménistan était représenté par le vice-MAE, V. Hajiyev.



Azerbaïdjan :

• 28 novembre, visite du MAE, M. Jabbarov, venu pour la tenue de la commission mixte. Il a été reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov.

Chine :

• 22 novembre, 3^e réunion du groupe de travail Turkménistan-Chine sur la sécurité des installations de coopération économique à Pékin à laquelle a pris part le vice-MAE V. Hajiyev ;
• 29 novembre, visite vice-premier ministre, D. Xuexiang, venu pour la 6^e commission mixte. Il a été reçu par le Président.

Corée du Sud :

• 1^{er} novembre, visite du MAE sud-coréen, Park Jin, reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov ;
• 1^{er} novembre, le chantier naval turkmène *Balkan et Korea Marine Equipment Association (KOMEA)* ont signé un contrat de 42 M USD pour la construction et la fourniture conjointes de navires polyvalents (MPC) conçus pour le transport sur la mer Caspienne, la Volga, les fleuves Don et la mer Noire.

En juillet dernier, le ministre sud-coréen de l'industrie, Lee Chang-yang, avait demandé au Turkménistan de soutenir la participation d'entreprises sud-coréennes à la construction de deux usines d'engrais dans les provinces de Balkan et de Lebap, d'une valeur totale d'environ 2,5 Mrds USD.

Emirats arabes unis :

• 17 novembre, visite du ministre de l'énergie et des infrastructures, S. Al-Mazroui, reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov.

Etats-Unis :

• 27 novembre, le Président S. Berdimuhamedov et le représentant spécial du président américain pour l'action climatique, J. Kerry, s'est entretenu au téléphone et ont discuté des préparatifs de la prochaine conférence COP-28 à Dubaï.

France :

• 4 novembre, l'Orchestre symphonique turkmène dirigée par le chef d'orchestre français David Hurpeau a donné un concert de musique française et turkmène au palais Mukam. Un concert de musique classique turkmène et française interprétée par l'Orchestre symphonique du Turkménistan sous la direction du chef d'orchestre français David Hurpeau a également eu lieu au Palais Mukam. L'événement a été organisé par le ministère de la culture du Turkménistan en collaboration avec l'Ambassade de France et l'Institut Français.

• 11 novembre, un concerto pour voix *Heavenly and Sea Whispers* du compositeur français Pierre Thillo, interprété par la soprano allemande Neima Fischer, a eu lieu à Achgabat. Cette œuvre, inspirée des berceuses turkmènes, a été spécialement commandée à Pierre Thillo après sa visite à Achgabat en juin 2023. *Heaven and Sea Whispers* opus 273 est l'un des rares concertos pour voix. C'est à la fois un hommage à la culture turkmène et aux principes de relations interculturelles chers au compositeur Pierre Thillo (souvent qualifié de « voyageur de la composition »). Son titre a un lien direct avec les chevaux Ahal-Teke ainsi qu'avec les berceuses turkmènes. Enfin, l'œuvre rend un hommage sincère au compositeur turkmène Nury Halmammedov.

Géorgie :

• 29-30 novembre, visite de travail en Géorgie de l'Ombudsman turkmène, Y. Gurbannazarova, qui a été reçu par son homologue, L. Iosseliani.

Iran :

• 7 novembre, les ministres des transports de l'Ouzbékistan, du Turkménistan, de l'Iran et de la Turquie ont signé à Téhéran un protocole sur la formation d'un corridor multimodal entre l'Asie et l'Europe. L'accord prévoit l'organisation du transport de marchandises de la région Asie-Pacifique vers l'UE, l'application de tarifs compétitifs et la création de conditions favorables au transport ;

• 17-18 novembre, visite du ministre iranien des routes et de la construction urbaine, M. Bazrpash, venu pour la foire de produits iraniens et le forum d'affaires, reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov. A l'issue des négociations, deux documents ont été signés sur la coopération d'une valeur de 890 M USD dont 550 M USD seront consacrés à la construction d'une route au Turkménistan, 340 M USD à la construction de lignes électriques et à l'exportation de composants et d'équipements pour l'industrie de l'énergie électrique. En outre, il a été déclaré que la dette restante de l'Iran envers le Turkménistan sera remboursée par le biais d'un troc pour la construction de la route Gumdag-Inche Burun.

Kazakhstan :

• 1^{er} novembre, visite du MAE, M. Nurtleu, reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov.

Kirghizistan :

• 1^{er} novembre, visite du MAE, J. Kulubayev, reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov.

Ouzbékistan :

• 1^{er} novembre et 17 novembre, visites du MAE ouzbek, B. Saidov, reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov ;
• 9 novembre, Tachkent a accueilli le forum intitulé *Les enfants et les jeunes en action - le changement climatique en Asie centrale* consacré à la journée mondiale de l'enfance.

Palestine :

• 8 novembre, au nom du Fonds caritatif G. Berdimuhamedov pour l'assistance aux enfants ayant besoin de soins, le Turkménistan a envoyé de l'aide humanitaire (médicaments, médicaments, textiles, nourriture) aux enfants palestiniens.

Tadjikistan :

• 1^{er} novembre, visite du MAE, S. Muhridin, reçu par le Président S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov.

UE :

• 14 novembre, le Conseil et le Parlement de l'UE sont parvenus à un accord politique préliminaire exigeant des compagnies énergétiques fournissant du gaz à l'UE qu'elles inspectent régulièrement les infrastructures, y compris les puits et les pipelines, pour détecter les fuites de méthane (*Entre 2019 et 2022, des données satellites ont révélé que le Turkménistan a enregistré un record mondial d'émissions de méthane, liés à des fuites au niveau des puits, des sites de stockage et des conduits*) ;

• 22 novembre, conférence de presse consacrée au 30^e anniversaire du partenariat entre le Turkménistan et l'UE qui s'est tenue au bureau de la délégation de l'UE dans le cadre des Journées de la culture européenne au Turkménistan. La vice-MAE, M. Bashimova y a pris part.